

Tezontepec

(Con respecto al origen de la palabra Tezontepec, se tiene que en lengua nahoa, según las raíces etimológicas que la componen significa: “En el Cerro del Tezontle”, cosa que realmente extraña, si se toma en cuenta que la región carece totalmente de dicho material, esto hace dudar un poco de la originalidad del nombre.) (Catálogo de construcciones religiosas del Estado de Hidalgo 1929-1932 Talleres gráficos de la Nación. México, MCMXL, Véase la sección correspondiente al citado municipio).

Construcciones religiosas:	Clasificación:	Ubicación:
San Pedro	Parroquia y ex convento	Tezontepec

Historia

“La evangelización estuvo a cargo de los agustinos que en 1540 fundaron casa en Epazoyucan, que probablemente en esa época construyeron. Grijalva, el cronista agustiniano, al referirse al capítulo celebrado en México en 1544, en el que salió electo como provincial Fray Diego de Vertavillo, asienta: Tomóse casa en Tezontepec. La lengua es otomite aunque también hay mexicanos por la vecindad que tiene con los pueblos de la laguna. Según Fortino Hipólito Vera en su Itinerario Parroquial del Arzobispado de México, pag, 70 y 71 al referirse a esta población dice: “Parroquia de la vicaría foránea de pachuca Al N.N. E. de México a 16 leguas. Fue fundada por los P.P. Agustinos en 1554 en cuya fecha ya estaba concluida la casa. A mediados del siglo XVI fue prior de ese convento Fray Juan de Tolentino, quien lo habitaba en unión de Fray Francisco de Solís, predicador y confesor de indios que fue el primero que confesó conjuntamente a españoles e indios. En otras ocasiones llegó a tener el convento tres religiosos, y aunque no tuvo pueblos sujetos, acudía, mucha gente de los términos que lo rodeaban. La secularización tuvo lugar el 12 de diciembre de 1754. En cuanto a Tezontepec, antes del advenimiento de los españoles, el pueblo primitivo, estaba situado en la falda del cerro del Tezontle, que se ubica donde actualmente se encuentra la “Colonia Benito Juárez. En este aspecto, en documentos que se conservan en el archivo general de la nación, se dice que en “Tezontle”, desde el año 1300 bajaron de la cima, olvidando sus cavernas y chozas formadas con tezontle. Hacía el año 1530, Tezontepec ya no era un pueblo de raza Azteca pura, sino una tribu de razas mezcladas: aztecas, chichimecas y otomíes, sojuzgada por el señorío de “Tizantloca. Tezontepec después formo parte del señorío de Mixquiahuala, habitado en ese momento principalmente por tribus otomíes y nahoas, hasta que en el siglo XVI fue tomado por los españoles y paso a formar parte de la corona. Cuando se afirma que el pueblo de Tezontepec ya no era de raza pura azteca sino mestiza, conviene tener en cuenta la virtud de Cortés de no escatimar la formación de castas. Aunque ello no obstaculizo el que Cortés estableciera una forma de gobierno, al posesionarse de estas tierras, para controlar los pequeños señoríos que siempre estaban en pugna, además de otorgar buenos puestos a los caciques indios. Fomentó la cruz de razas aborígenes con la española, con la única condición de que los hombres o mujeres nativos estuvieran antes convertidos al cristianismo. Todo esto, corrobora el hecho de que las mujeres hermosas y seleccionadas le fueran obsequiadas a Cortés como tributo de vasallaje. Durante gran parte de la colonia, Tezontepec dependió civilmente de la Alcaldía Mayor de Tlahuelilpan o Pachoacan, subordinada ésta, a su vez, a la intendencia de México. Teniendo como el primer encomendador a “el bachiller Soto Mayor. Independizado ya Tezontepec de Pachuca y declarado como municipio desde antes de la desmembración del Estado de Hidalgo, del de México, quedo siempre comprendido como parte del perímetro de la actual entidad. En 1869 fue elevado a la categoría municipal, lleva el nombre de Juan de Aldama en honor del gran insurgente iniciador del movimiento libertador de 1810.” (Catálogo de construcciones religiosas del Estado de Hidalgo 1929-1932 Talleres gráficos de la Nación. México, MCMXL, Véase la sección correspondiente al citado municipio).